
2010年3月11日 星期四 主编 卢林 编辑 梁冰 校对 薛梅 版式 陈媛媛

B02 新新消费 新新人居
第十八届郑州住交会

“两会”期间，胡葆森在接受媒体采访
时表示，房价不能增长过快，所谓的合理，
应该是和老百姓收入增长的幅度以及我国
国民经济发展的速度相适应。决定房价的
短期因素还是在供求关系上，只要政府能
大力解决好面对中低收入阶层的经济适用
房、廉租房的问题，他相信房价能够得到合
理遏制。

按照目前的房价需求，他认为特别是
商品房的价格应该和市场结合起来，让市
场这只手来调节商品房的价格。百姓所关
注的经济适用房和廉租房，则要由政府加
大力度去解决，提高这类房在整个房子供
应体系中的比例，中低收入阶层过度地关
注商品房的价格，实际上没有关注到问题
的根本。按照目前郑州商品房的价格，很
多中低收入阶层购买都很吃力，所以加大

经济适用房和廉租房的供应才是解决问题
的根本途径。

在温总理作的政府工作报告中，上官同
君对租房体系的首次明确提出倍为关注。

“这是国家首次明确提出租房体系建设，倡
导住房租赁消费，盘活住房租赁市场。这是
一个伟大的创举。”

王牌地产研究院认为，这是近几年国家
对房地产市场宏观调控以来，国家首次引导
老百姓的住房消费理念，不过还比较含蓄；
住房租赁市场就是周转房，类似于农民工公
寓和大学生公寓等，就等同于政府引导老百
姓住房消费要量力而行；政府对于房地产的
宏观调控，一直在土地、税收等方面，忽略了
住房消费理念的理性引导，对于住房租赁市
场的管理是一个系统工程，和老百姓住房消
费观念的转变一样需要时间。

除此之外，国家对房地产的宏观调控
历来都是硬着陆，但是房地产刚性需求的
有效疏导关键症结在于“老百姓的住房消
费观念”，买不起房可以租房，租不起房可
以享受政府面向低保家庭的廉租房，买得
起房可以购买商品房，中低收入家庭又可
以向政府申购经济适用房，如此一来构成
了国家完善的住房保障体系。

在完善住房保障体系方面，郑州已走
在前列。今年初，郑州市住房保障和房地
产管理局局长王万鹏就表示：“2010年不仅
要加大经济适用房、廉租房的供应量，还要
建设一个公共租赁房试点，目的就是要解
决‘夹心层’家庭的住房困难。随着发展，
公共租赁住房的保障范围还要突破户籍限
制，用于满足来郑务工人员和大中专毕业
生住房需求。”

当前的市场，一方是对稳定房价的信心十足，一方是对未来房价上涨的长期看好，这让静听楼市声音采取行动
的购房者左右为难。土地供应、保障房建设、置业心理等困局尚未解开，已经上了高速跑道的房价或许也难以戛然
而止。

在今年的“两会”上，治理高房价、遏制房价过快上涨的呼声甚高，甚至有多位省部级官员对房价表态：抑制房
价铁了心。房价究竟将驶向东还是西，建业住宅集团（中国）有限公司董事长胡葆森在接受媒体采访时表示，房价
不能增长过快，只要政府能大力解决好面对中低收入阶层的经济适用房、廉租房的问题，他相信房价能够得到合理
遏制。 晚报记者 王亚平

2009年房价的上涨之快出乎人们意料，高房价
令诸多社会现象愈加突出，如“蚁族”、“蜗居”，以及
白领的返乡置业等。类似北京、上海、广州、深圳这
样的大都市，都是白领们曾经热衷的城市，眼下，那
些在这里工作过几年的白领们因不堪昂贵、紧张的
生活压力，不得不萌生退意。

在高房价的现实背景下，老百姓的幸福感在打
折，青春同样在缩水。那么作为中原崛起的领军城
市，郑州的房地产市场有着怎样的供需关系，房价
算不算高？

建业住宅集团（中国）有限公司董事长胡葆森
在接受媒体采访时表示：“在过去的 5年间，河南的
房价基本上是以一个平稳的态势在增长，但增长幅
度还是和河南省的经济发展水平和老百姓支付能
力的增长速度没有完全脱节，总体来说还是在一个
比较正常的水平上。”

不过，他也分析说，郑州市民平均收入大概不
到两万元，如果每户有三个人可以达到这个水平，
这个家庭的年收入就是 5万元至 6万元，按照正常
的比例，商品房的价格应该是家庭年收入的5倍到8
倍。所以买100平方米的房子，价格在30万元至40
万元是合理的，也就是说每平方米3000～4000元才
合理。可现在已经到了每平方米 5000元了。当然
还有很多年收入不到 5万元的中低收入者，他们的
住房应该用经济适用房和廉租房解决，而高于 5万
元的可以用商品房解决。郑州现在的房价已经高
于合理的价格水平，大约高出20%。

他的这番分析得到许多购房者的支持，同时也
影响了部分老百姓的购房心理。“两会上，多位政府高
层领导直言要稳定房价，是不是意味着今年的房价会
有一定的下降，置业可以观望一段时间？”近期，穿梭
于各大售楼部看房的刘磊满怀疑问。

“郑州房价上涨的主因是供不应求，从去年至今，
供应量一直没有明显放大，但是郑州却集聚了全省的
优质资源，从2003年至今，非郑州本地人在郑州置业
者均占到50%以上比例，尤其是随着轨道交通和市政
配套的成熟完善，其投资价值愈加凸显。因此，今年
郑州的商品房价格或许会是稳中有升的格局。”郑州
同致行地产顾问有限公司副总经理耿大勇认为。

谈及房价，郑州永威置业有限公司副总经理马
水旺直言：“当前从政策面看，仿佛到

了一个十字路口，但郑
州楼市投放量不大，需
求还大量存在，今年房
价应该不会大起大落，
或许是平稳过渡甚至有
冲高的可能。”

郑州房价是否偏高

2月楼市，全国各大城市几乎均以“冷”
字收场，同时，“量跌价挺”的怪状让购房者
不知所措。对此，业内专家认为，春节前后，
不是传统的购房旺季，其数据也不具备一定
的参照性，3月份的市场表现往往能够透露
出一些信息。

“现在的市场现状是，只要有合适房子
推出，就有一大批购房者在等着购买。”耿大
勇如此表示，“房子基本上就不愁卖，价格的
上浮也成为自然之事。”

在 2009 年抛出“三恐慌”观点的河南
王牌企划有限公司董事长上官同君看来，
今年的“三恐慌”现象将会延续并出现一
些新的特点，“两会上的各种言论让人们

的恐慌情绪有所缓解，但买卖热情依然不
减。且在全省范围内，郑州的资源优势决
定着其楼市有庞大的需求在做支撑，房价
下降的概率很小。”

同诸多业内人士一样，上官同君认为今
年房价将稳中有升，但是他认为，为了保证
公司项目的可持续运作，之前恐慌性拿地的
开发商有可能在今年五六月份随着资金链
的紧张继而出现恐慌性抛售的现象。

这一现象能否出现，目前尚不得而知，
不过通过“两会”，马水旺感受到政府对遏制
房价上涨的信心很大，“假如上半年房地产
开发增速超过30%以上，且房价还是大幅上
涨的话，国家肯定会出台较为严厉的举措”。

在分析房价上涨原因时，除了土地供应
紧张之外，马水旺还颇为强调贫富差距的扩
大以及城乡差别的逐步拉大。“两会”上，贫
富差距问题也成为一大焦点备受关注，政府
工作报告也指出要逐步形成公开透明、公正
合理的收入分配秩序，坚决扭转收入差距扩
大的趋势。

上官同君认为，要营造和谐的楼市氛
围，房地产主管部门应引导开发商建立一个
有序的市场营销大环境，只有开发商完全导
入了阳光销售工程，即公开房价、公开房源、
公开优惠、公开承诺，让政府主导的、开发商
参与的、舆论推动的和谐楼市供销氛围，才
会彻底消除老百姓恐慌性购房的现状。

恐慌助推买卖热情

●住房和城乡建设部部长姜伟新对稳定未来房价持极为坚定的态度，“能稳定，总理都
说了，不稳定怎么行？肯定行！不行也得行！”

●全国政协委员、清华大学经管学院金融系主任李稻葵则称当前的房地产状况是“谁也玩不
赢的游戏”。他说在这个游戏规则下，消费者、居民、地方政府、开发商都是受害者。他认为在中国
特定的经济情况下，房地产业不可能完全由市场主导，必须由政府直接干预。

●全国政协委员、上海市社科院城市与房地产研究中心主任张泓铭认为：“住房是人活
着的必要条件，人首先要保证生存才能谈到经济发展等其他活动。政府管理国家的初衷是
为全体人民谋福利，提供住房保障是解决民生问题的主要抓手。”

●在全国政协委员、大连万达集团董事长王健林看来，现在政府加大住房保障力度，应
该更多兴建廉租房，而非经济适用房。因为经适房现在成了一种稀缺资源，而当分配资源
的权力在少数人手上时，“怎么会不滋生腐败呢？”

●全国政协委员、北京大学经济学院教授李庆云说：“除了1000多万城市低收入家庭和林
区、垦区、煤矿等棚户区家庭外，每年1000多万新加入就业的年轻人和数量更大的农民工的住房
需求，靠市场是绝对不可能实现的。凭他们的收入根本买不起房。”因此，政府把责任挑起来是
必然之选。

●全国政协委员、武汉百步亭集团董事局主席茅永红认为，各地应当从实际出发，以保障
基本居住为前提，对保障性住房的房屋质量、配套设施、工程造价、周边环境等制定出相应标
准，并严格执行标准。

●全国政协委员、山东经济学院房地产经济研究所所长郭松海建议，加快开征物业税的
研究和征前准备工作。他认为，开征物业税，可以抑制房地产市场的炒卖行为，对房地产虚高
价格进行调节，对社会弱势群体的住房税费予以减免优惠，这有利于缩小社会贫富差距，促进
房地产市场健康稳定发展。

租房体系引导住房消费观

聚焦“两会”人居话题


